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CONSIGLIO DIRETTIVO 
del Centro Italiano per la Ricerca Storico Educativa  

Verbale del 17 dicembre 2024 
 
 
Il giorno 17 dicembre 2024 alle ore 17.00 si è riunito il Consiglio Direttivo del CIRSE. La riunione 
si è tenuta in modalità telematica, sulla piattaforma teams LINK: 
https://teams.live.com/meet/9325809246433?p=nHsP838UkI0vilSMdU 
 
Il Segretario ha convocato i colleghi tramite e-mail del 30/11/2024, con il seguente ordine del giorno: 

 
1- Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025; voto a distanza; 
2- Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione); 
3- Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti (Consiglio Direttivo): 

1. Paolo Alfieri 
2. Antonella Cagnolati 
3. Pietro Causarano 
4. Dorena Caroli 
5. Fulvio De Giorgi 
6. Chiara Lepri 
7. Martino Negri 
8. Juri Meda 
9. Simona Salustri 
10. Luana Salvarani 
11. Brunella Serpe 
12. Caterina Sindoni 
13. Giuseppe Zago 
 
Sono presenti i Probiviri: 
Angelo Gaudio 
Tiziana Pironi 

  
 Sono assenti giustificati: La prof.ssa Luana Salvarani si collega alle 17.45. 

Sono assenti giustificati (probiviri): Carmela Covato, Roberto Sani.  
 
Prima di affrontare il punto 1 all’o.d.g., il Presidente ricorda che non vi sono verbali da 
approvare perché solitamente, dopo ogni Consiglio, il verbale è inviato dalla Segretaria prof.ssa 
Caroli al Direttivo per approvazione. Anche in questo caso, dunque, il verbale della precedente 
riunione del Direttivo è già stato approvato.  
In occasione dell’invio per mail del verbale, gli assenti si astengono dall’approvazione. 
 
1- Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia (30 gennaio-1° 
febbraio) 2025; voto a distanza; 
Prima di passare all’ordine del giorno, il Presidente, prof. Fulvio De Giorgi, informa 
dell’arrivo e del pagamento di una fattura da parte dell’Agenzia Quarto Canale per 
lavori riguardanti il sito (Allegato n. 1- 46/Q24), inviato anche al Direttivo per 
conoscenza. Il prof. Negri conferma che la fattura (46/Q24) riguarda gli aggiornamenti 
del sito degli ultimi 3 mesi e l’assistenza richiesta per alcuni passaggi tecnici ai fini dei 
pagamenti delle quote. 
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Per quanto riguarda la modalità del voto online in occasione delle elezioni del 1° 
febbraio 2025, è pervenuto un preventivo (n. 45/024) della stessa Agenzia Quarto 
Canale alla quale era stato chiesto una correzione per includere anche i probiviri e 
revisori dei conti. La prof. Simona Salustri informa che sono state integrate queste due 
voci, senza variazioni di prezzo rispetto al preventivo iniziale (Allegato n. 2 n. 45/Q24) 
anche questo inviato al Direttivo per conoscenza.  
Il Presidente informa che la votazione online tramite piattaforma eligo è ormai una 
consuetudine diffusa e che prende atto di questa preferenza espressa da parte del 
Direttivo, benché lo statuto del CIRSE non lo preveda. Segue una discussione a 
proposito della questione delle deleghe previste dallo statuto; questo aspetto è stato 
incluso nel preventivo; se evitare le deleghe per il sistema di votazione online e quante 
prevederne: riguardo alla quantità, se ne possono prevedere fino a due/tre (prof. Pietro 
Causarano); sulla necessità di prevederle in quanto previste dallo statuto in maniera 
espressa (prof.ssa Caterina Sindoni); sulla soluzione appropriata tramite invio della 
password, esplicitando o no le due/tre deleghe (prof. Paolo Alfieri). 
Il Presidente informa che si daranno in anticipo le informazioni ai soci che sono 
nell’impossibilità di votare il 1° febbraio 2025. Ai fini della delega, il socio votante 
dovrà inoltrare il messaggio che riceverà tramite mail a un socio delegato; tale 
messaggio contiene le credenziali per la votazione. Si apre la discussione a proposito del 
numero massimo di due deleghe (prof.ssa Caterina Sindoni); sui tempi dell’invio delle 
credenziali che viene deciso e comunicato dal Direttivo a Quarto Canale e questo può 
avvenire anche dieci giorni prima del Congresso (prof.ssa Simona Salustri). La prof.ssa 
Salustri aggiunge che l’Agenzia Quarto Canale manderà un messaggio a ciascun socio 
con le informazioni e le credenziali, specificando la fascia oraria in cui si potrà votare a 
distanza. Le credenziali sono univoche: quindi ciascun socio riceve un codice 
alfanumerico.  
Il prof. Causarano suggerisce l’invio delle credenziali per le deleghe dieci giorni prima. 
La prof.ssa Serpe precisa anche che occorre indicare la fascia oraria esatta per le 
votazioni sia del socio votante sia per la delega, per poter votare anche durante lo 
svolgimento dell’Assemblea. 
Il Presidente chiede al Tesoriere prof. Martino Negri di preparare l’elenco dei votanti 
divisi in base alla fascia di voto con l’indirizzo email al quale la dott.ssa Cattini 
(Agenzia Quarto Canale) dovrà inviare il messaggio con le credenziali; la segreteria 
invierà le indicazioni esatte alla dott.ssa Cattini (Quarto Canale).  
Tale messaggio, spedito dieci giorni prima, indicherà che le elezioni si terranno il sabato 
1° febbraio nella fascia oraria 10.30-12.30, come già indicato nella bozza del Congresso 
e che i soci riceveranno; nel messaggio inviato ai soci sarà specificata la questione della 
delega. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
A latere della questione della modalità del voto, il presidente aggiunge anche alcune 
informazioni su questioni organizzative del Congresso di Reggio Emilia che riguardano 
il rimborso dei due relatori del primo giorno, la prof.ssa Vera Zamagni e il prof. Tom 
Woodin, ospiti del CIRSE: per la prima non si prevedono spese poiché si trattiene solo 
per la conferenza, mentre per lo studioso inglese per Tom Woodin sono da prevedere le 
spese di viaggio e soggiorno con arrivo il 29 e partenza il 31. Il  tesoriere informa che ai 
fini del rimborso occorre che la fattura dell’Hotel riporti in modo preciso il nome 
dell’ospite e i pernottamenti esatti e lo stesso vale per il biglietto aereo che deve esser 
nominativo (per saldare il pernottamento, il codice per il pagamento delle fatture 
elettroniche non viene qui richiesto). Poiché il Presidente prende in carico le spese a 
titolo di anticipo, il tesoriere lo rimborserà in quanto la tesoreria del CIRSE non riesce a 
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pagare direttamente. Il prof. Causarano rammenta che ai vincitori di borse di studio sarà 
versato l’importo della borsa di studio (di 300 euro) solo dopo la partecipazione al 
Congresso (e non in anticipo). 
Il Presidente consiglia poi di cominciare a prenotare la stanza negli Hotel convenzionati.  
La prof.ssa Salustri aggiunge che non si ha ancora la conferma della visita a Reggio 
Children prevista per la prima giornata e che quindi occorrerà aggiornarsi per le 
modalità di pagamento delle spese per la visita e per il trasporto in pullman. Il tesoriere 
informa che si tratta di spese simili a quelle dell’Hotel e potrà rimborsare in base alle 
ricevute sul budget del Congresso. Il Presidente informa che anche in questo caso 
anticiperà personalmente le spese e che il tesoriere lo  rimborserà. Pertanto il tesoriere 
aspetta aggiornamenti in merito. 
La prof.ssa Salustri informa che, per quanto riguarda la visita a Reggio Children, sta 
aspettando notizie dal collega, il prof. Nicola S. Barbieri il quale è in contatto con 
Reggio Children; se la visita non fosse possibile, ovviamente la questione non si pone. 
La prof.ssa Salustri resta quindi in attesa delle informazioni sulla spesa forfettaria per la 
visita in modo da poter anche prenotare con congruo anticipo un pullman per 53 
persone.  
Fra le spese del Congresso non si prevedono i pasti poiché il catering per il pranzo del 
31 gennaio è finanziato dal Dipartimento ospitante di Reggio Emilia. Per quanto 
riguarda le due cene dei soci, quella del 30 è da ritenersi libera, mentre  la cena sociale è 
a carico dei soci che devono iscriversi tramite link, che sarà inviato con il programma 
definitivo del Congresso.  
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
2- Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione); 
Non sono pervenute domande di adesione. La Segretaria informa che il triennio si 
conclude con circa 40 nuove iscrizioni. 
 
3- Varie ed eventuali; 
Vengono discusse due questioni.  
Il Presidente cede la parola al prof. Meda il quale informa che, nell’ambito delle attività 
volte a promuovere le partnership all’ISCHE, nel corso del 2023 si è tenuta una riunione 
(in modalità ibrida) alla quale hanno partecipato 24 società nazionali (fra le 44 
esistenti). Anche in occasione del prossimo Convegno di Lille, esse terranno una tavola 
rotonda sulla didattica universitaria per la formazione degli insegnanti. La call for 
proposal è pervenuta e sarà fatta circolare fra le società nazionali con deadline fissata al 
31 gennaio 2025. Data la possibilità di candidare un membro del direttivo del CIRSE 
come relatore, dopo un confronto avvenuto fra i Presidenti delle due Società scientifiche 
CIRSE e SIPSE, è emersa la proposta di proporre la prof.ssa Luana Salvarani come 
delegata per presentare una relazione a nome delle due suddette Società. Il Presidente 
informa che si tratta della persona con le giuste competenze e che il Direttivo è 
disponibile a mettere a disposizione informazioni. Il prof. Angelo Gaudio interviene per 
informare che un suo un dottorando studia la questione dei 30 CFU poiché esiste una 
grande varietà di situazioni fra gli Atenei e potrebbe offrire informazioni utili alla 
prof.ssa Salvarani. La prof.ssa Salvarani si collega alle 17.45 e di dichiara disponibile, 
ringraziando per la fiducia e per la collaborazione  nella raccolta delle informazioni.  
In conclusione al Consiglio, il Presidente informa poi che nell’arco del triennio non 
sono mai state fatte proposte per la nomina dei soci onorari. Tuttavia ritiene che a fine 
consigliatura sia giusto che, in occasione dell’Assemblea che si terrà il 1° febbraio 
2025, vengano nominati i seguenti soci onorari fra coloro che sono stati membri del 
Direttivo e benemeriti della disciplina e in particolare: Milena Bernardi, Emma Beseghi, 
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Antonella Cagnolati, Hervé Antonio Cavallera, Carmela Covato, Antonia Criscenti, 
Luca Gallo, Angela Giallongo, Saverio Santamaita, Giuseppe Tognon e Giuseppe Zago. 
Dopo un breve confronto su quanto previsto dallo statuto in merito a questa questione, il 
Presidente informa che saranno nominati onorari i suddetti soci in sede di Assemblea 
che si terrà il 1° febbraio 2025 a Reggio Emilia in occasione del 18° Congresso del 
CIRSE. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
La seduta si è conclusa alle ore 18.20. 

Il presidente del CIRSE, Fulvio De Giorgi 
Il segretario del CIRSE, Dorena Caroli 

 
Allegati 
Allegato n. 1: fattura n. 46/Q24 per lavori di interventi sul sito del CIRSE. 
Allegato n. 2: preventivo n. 45/Q24 per votazioni online. 


